

# 樂器社從業員同僚諸君に進言す

ピアノ部

北野

從業員同僚諸君は、茲に私が敢て進言せんとするところに對し、必ずや冷靜にして且つ廣量なる態度を以て御聽取下さるであらうといふことを私は信じて疑ひません。願くは全文を通讀して、然る後適正なる御判断を下されんことを祈ります。もしそれ片言隻句に拘泥して、私の本旨を誤解される如きことあらば、私の最も不本意とするところであります。

## 二

去月二十六日諸君の大多數の方々が、罷業を決行せらるや、諸君が悲壯なる覺悟を以て、至大の犠牲を拂はるるにも拘らず、私は自ら信するところの故に、諸君と行動を共にすることが出来なかつたのであります。諸君或ひは私を目するに、私が會社に於ける一身上の立場に捉はれたる者とせらるかも知れません。しかし私は意見によりて立場を變へることは恥とはあつても、立場によつて意見を變へることは恥べき無節操であることを信じてをります。それ故に私は、私が爭議に參加しなかつた理由を申述べることによつて、併せて諸君の御省察を煩はしたいと思ふのであります。

## 三

去月二十六日諸君の大半の方々が、罷業を決行せらるや、諸君が悲壯なる覺悟を以て、至大の犠牲を拂はるるにも拘らず、私は自ら信するところの故に、諸君と行動を共にすることが出来なかつたのであります。諸君或ひは私を目するに、私が會社に於ける一身上の立場に捉はれたる者とせらるかも知れません。しかし私は意見によりて立場を變へることは恥とはあつても、立場によつて意見を變へることは恥べき無節操であることを信じてをります。それ故に私は、私が争議に參加しなかつた理由を申述べることによつて、併せて諸君の御省察を煩はしたいと思ふのであります。

## 四

共産主義の本來の意味は、生産手段の私有を廢止し更に進んで一切の財物の私有を廢止して、財産所得と勤労所得とを、共に併せて禁止せんとする社會主義の一體様であります。けれども一九一七年のロシア革命以來の用語例に於きましては、共産主義とはマルキシズムの戰闘哲學に基づいて、階級闘争を第一義とする無產階級的社會主義を標榜するものと解せられております。この第二の意味に於ける共産主義が、評議會によつて主張されてゐるといふことは單なる私の斷定ではなくて、現在の日本の勞働運動の實際に就て、別して昨年來の無產政黨組織の過程に表はれた事態に従事して、明かな事實であります。

## 五

しかし私は、評議會を排斥せんがためにのみ、この事を言ふのではないのです。私は唯々事實を事實として申出るに過ぎないのです。評議會が共産主義を標榜して、我國勞働運動の左翼翼線の代表的勢力として旗幟堂々と活動されるといふことは、實に評議會の本領であり、使命でありませう。たゞひそために萬人の非難を買ふとも、自らの所信に忠なるこ

諸君が自ら欺くことなくして、諸君の主義に忠實なる限り何人と雖も、故なくして諸君の思想を非難し諸君の行動を否定することは出來ません。諸君の思想に誤謬ありとすれば、そは諸君自らの思想上の進展によつて、諸君の誤れる思想が内面的に克服せらねばなりません。思想を克服するものは唯思想あるのみです。さうしてかくの如くして思想を進展せしめ、行動を變化してゆくといふことは申すまでもなく稱讃さるべき態度であります。

## 七

共産主義の理論は、理論そのものとしては缺陷はありませんまい。この事はマルクス學說がわれわれに教ゆるところであります。けれども、この理論を現代の日本の勞働運動の直接の指導原理として適用することが妥當であるかどうかは、全然別個の見地から考査されねばなりません。この點を論證することは仔細に究明しなければなりませんが、今はその餘裕がありませんために、極めて簡単に申しますと、例へば、醫師が手術を行ふ場合にその手術が唯單に醫學上缺陷なしとされたとしても、醫學の教わる通りに施されたならば、局部の手術が完全であつたかも知らぬけれども、全身の生命維持を危ふするの恐れがあります。これと同じく理論の體系がどんなに完全無缺であつても、共産主義をそのままに適用することは、現在の日本全體の經濟生活を、從つて國民生活の全體を危ふするものであります。この事情を看過し、若しくは誤解するどことが、共産派の大きな錯誤であります。この故を以て、私は評議會の網領並びに行動を肯定することが出來ないのであります。

## 八

諸君にして、もし私のかくの如き進言に對して、是認せられますならば、諸君は評議會を退けられるに就ての正當なる理由を持たれるであります。繰り返して申します。自己の信念に忠實なることは、自己の名譽を保持するの所以であります。評議會諸君が、諸君の正當なる権利でありますところの諸君の自由を拘束するが如きことあらば、そは洵に評議會諸君自らが自滅を急がるのであります。評議會のために惜しまざるを得ないのであります。

## 九

會社當局の聲明せらるるところに依れば、會社は從業員諸君との混情を篤くし、勞資協調主義を誠實に實行することによつて、諸君との争議を圓満に解決すべきことを要望されてゐます。私はこの會社當局の聲明が實に重大なる意義を包含してゐることを會社當局の諸氏は勿論、從業員諸君は勿論、すべての人々に向つて十二分に諒解されなければならぬと思ひまして、茲に私の謂はゆる重大なる意義について私見の一班を開陳しなければなりません。

## 十

といふのは、勞働問題の解決方策としての恩情主義乃至は勞資協調主義は、すでに歐洲各國に於て破綻の如き、所謂資本家氣質の提言を諸君に於て得たなま智識ではあるが如きを應せらるる順序で當局に於かれて、至大なる手形を振出されらず。けれども會社の諸君並びに、廣く社會當局の諸氏は勿論、從業員諸君は勿論、すべての諸君の誇りであります。